

Pendant mon adolescence j'ai vécu très proche de Mgr Philips, alors qu'il était professeur au grand séminaire de Liège. Il m'a communiqué la passion des Pères de l'Eglise et, à travers eux, une conception de l'Eglise proche de Vatican II, telle qu'il la présentait dans son livre traduit en 1946, La Sainte Eglise catholique. Je conserve précieusement les deux volumes qu'il m'a dédiés en 1968 : L'Eglise et son mystère au IIe concile du Vatican.

Comme le P. Congar, il avait eu lui aussi des ennuis avec Rome, mais dans un domaine différent. Il conduisit avant la guerre de 1940 un pèlerinage de jeunes catholiques flamands. Pie XI refusa de les recevoir parce que le groupe s'avancait en déployant le drapeau flamand au lieu du drapeau belge. Par contre, à la fin du concile, pour lui témoigner sa reconnaissance du travail accompli, Paul VI tint à lui faire don de son propre calice !